

保健と福祉

はじめに、保健と福祉の取り組みで
ございます。

近年、家族構成や地域を取り巻く環
境の変化等に伴い、介護や障がい、育
児、生活困窮など、複数の福祉的な課
題を抱える方への支援が必要となって
います。こうした市民に対し、更なる
支援ができるよう、新年度から福祉の
相談支援体制の充実を図ってまいりま
す。

各窓口では、相談者やその家族が抱
える課題の全体像を把握し、必要な支
援策を相談者とともに検討します。ま
た、総合的な支援を進めるため、健康
福祉総務課に新たな係を設置し、関係
部署間の協議や外部団体との連携を促
進する役割を担います。あわせて、よ
り相談しやすい環境を整えるため、関
連部署のレイアウトを本年4月から変
更し、利便性の向上も図ってまいりま
す。



相談窓口のロゴマーク

インスタップで対応できる体制を整えて
います。

新年度は、これに児童福祉法に基づ
く「こども家庭センター」の機能を追加
し、サポートプランの作成などを通じ
て様々な支援メニューにつなぐこと
で、妊産婦や子育て世帯、こどもへの
支援をより一層強化してまいります。

本市の保育ニーズは低年齢児を中心
に今後さらに上昇すると見込まれてお
ります。また、私のもとには、保育所
の増設をはじめとした、保育に関する
多様な市民の声が多く寄せられてお
り、引き続き状況を見極めながら、ニ
ーズに添えていくことが必要となりま
す。これらを踏まえ、新年度は、認可
保育所2施設の新設を支援してまいり
ます。

いごもの学び

次に、こどもの学びの取り組みでござ
います。

本市では、保護者の負担を増やすこ
となく安定した学校給食を提供するた
め、令和4年度から学校給食費におけ
る食材料費高騰分の支援を行ってまい
りました。依然として物価高騰の影響
は続いているため、新年度も引き続き
支援を実施してまいります。

睡眠不足は、様々な病気のリスクと
なることが指摘されており、質の高い
十分な睡眠をとることが重要です。ま
た、笑うことには、ストレスの軽減や
免疫力の向上、さらには生活習慣病の
予防・改善などにも効果があると言わ
れており、いずれも私たちの健康に深
く関わっています。そのため新年度に
は、関連企業や専門家と連携し、睡眠
と笑いに関する講演会を開催いたしま
す。

大和市立病院は、地域の基幹病院と
して、安全で質の高い医療の提供に取
り組んでまいりました。中でも産婦人
科や小児科については医療体制を充実
させ、拠点的な役割を担うことで、出
産や子育てに際し、安心して医療を受
けていただける環境の整備に努めてき
たところです。

新年度は、肺の細胞などを詳しく検
査できる超音波内視鏡を導入すること
で、肺がんなどの治療環境の向上を図
ります。加えて、緻密な手術を可能と
し、患者の負担が軽減できる手術支援
ロボットも導入いたします。これは、
前立腺がんなどで術後の経過が良く
なる可能性が高いことが認められてお
り、より高い医療サービスの提供につ
ながるものです。

また、定期的の実施しているアン
ケートでは、診察までの待ち時間が長
いというご意見やその対策を望む声を



中学校の学校給食

現在、小中学生の保護者向けの学校
連絡等については、やまとPSメール
の配信やプリントの配布により対応し
ているところですが、保護者の利便性
の向上と教職員の事務負担軽減を図る
ため、新年度には、アプリ等を通じて
学校からのお知らせなどを共有する
ことができるデジタル連絡システムを
導入します。これにより、学校と家庭
の確実な情報共有の実現と、双方の負
担軽減を図ることで、こどもたちに向
き合う時間の確保につなげてまいりま
す。

教育現場では、いじめ問題や学校で
起きてしまった事故などについて、法
律的な観点に即した対応が必要となる
場合があります。このため、学校にお
ける法的問題やトラブルの解決にあた



大和市立病院

いただいたいております。新年度は、診察
の待合モニターの内容をスマートフォン
でも確認できるアプリを導入し、待
ち時間を有効に利用していただけるよ
うにするなど、サービスの一層の強化
を図ってまいります。

子育て支援

次に、子育て支援の取り組みでござ
います。

本市では、出産後にサポートが必要
な母子を対象に、身体的・心理的支援
を行う産後ケア事業を実施していま

り、教育委員会や学校関係者に対して
助言や指導を行う、法律の専門家であ
るスクールロイヤーを新年度から新た
に配置いたします。

国は、少子化の進行により部活動の
維持が難しくなっていることや教員の
負担軽減といった視点から、文化部や
運動部の活動を地域のクラブ等に移行
していく考えを示しています。しかし
ながら、現時点では生徒を受け入れる
ことが可能なクラブ等が全国的に極め
て少ない状況であるなどの課題があり
ます。

このため本市では、現職の部活動顧
問のうち希望する職員には、引き続き
休日も含めた部活動の顧問を担って
もらい、必要な手続きを経た上で兼職
や兼業を可能とし、「(仮称)部活動地域
移行推進員」として、地域移行の検討、
調整を行う中心的な役割を果たしてい
ただきたいと考えております。

安全・安心

次に、安全・安心の取り組みでござ
います。

本市では、地震の原因となる活断層
は確認されておらず、県の地震被害想
定調査において液状化のリスクも低い
とされていることから、大和市は地震

す。現在は、日帰りで施設を利用でき
る「通所型」と、助産師による「訪問型」
を行っておりますが、新年度はこれに
加え、宿泊を伴って利用することがで
きる「宿泊型」のサービスを新たに実施
してまいります。

本市が国に先んじて実施してきた不
妊治療に対する助成は、令和4年度か
ら保険適用となりました。このような
状況を踏まえ、こどもを授かること
を望む方が安心して不妊治療を受けら
れる環境をさらに充実させるため、新
年度からは、保険診療と併用した先進医
療に係る費用について助成を開始いた
します。

すくすく子育て課に開設している
「子育て何でも相談・応援センター」で
は、妊娠や育児に関することをはじめ
とした母子保健と児童福祉の相談にワ



に強いまちと言えるのかもしれない
ん。その一方で、県内でも川崎市に次
いで人口密度が高いという本市の特徴
を踏まえ、大規模な地震が発生
した際の同時多発火災による被害に注
意しなければなりません。このため、
消防・救急体制の強化が大変重要と
なっております。

現在、海老名市、座間市、綾瀬市の
3市では消防通信指令事務を共同で運
用していますが、令和8年度中に本市
もこれに加わり、4市間での共同運用
開始を目指すことが昨年12月に合意さ
れました。

これにより、消防通信指令システム
の整備費や維持経費等の削減、さら
には災害情報の一元化による応援体制
の充実が図られます。新年度には、地
方自治法の規定に基づく協議会を市議
会の承認を経て設置するところであり、
引き続き、共同運用の実現に向けた取
り組みを進めてまいります。

昨今、高齢化の進展に伴い、救急需
要は増加し、そのニーズも多様化して
います。

昨年の本市の救急出動件数は1万
4,396件で過去最多件数を更新し、
現在の消防職員定数を定めた平成14年
と比較すると、1.6倍以上となつて
おります。

こうした状況に適切に対応するた
め、令和6年度以降の3年間で合計31